

EL BIEN PÚBLICO

Año XXVII. Núm. 7.558

EDICION DE LA TARDE

Mahon, Lunes, 20 de Junio de 1898

NOTAS SUELTAS

Para el dolorosísimo cuanto probable caso de que la guarnición de Manila no pueda resistir hasta la llegada de auxilios, pregúntase la opinión, á quien se entregarán nuestros soldados.

Triste y vergonzoso sería capitular con las hordas salvajes de Aguinaldo; pero también es muy duro entregarse á los vanidosos yankees que tan desconsideradamente hacen la guerra.

¿No cabría gestionar el refugio de nuestras tropas en la escuadra alemana para ser desarmadas en ella?

Es cosa admitida que cuando un ejército beligerante perseguido ó derrotado por el enemigo penetra en territorio extranjero, se le desarma en aquel país, como se desarmó á algunos cuerpos franceses que penetraron en Bélgica cuando la guerra con Alemania.

Los buques de guerra de una nación son considerados como continuación ó parte integrante del territorio de aquella; por consiguiente, no parecería disparatado el que los soldados españoles de Manila acosados por el enemigo, se ampararan de los buques alemanes y en ellos depusieran las armas, como si hubieran penetrado en territorio alemán.

Claro está que para esto necesitaría-se ante todo el consentimiento del almirante extranjero; y que sólo podría tratarse de esto en la hipótesis de que fuera inevitable la rendición de Manila.

Como sintoma de la decadencia á que hemos llegado, merece citarse la gran acogida que ha tenido en Madrid una caricatura del periódico «Gedeon» en la que se alude al fusilamiento del capitán Clavijo y al convenio de Biacina-bató.

Con ese alfilerazo mujerial dado al general Primo de Rivera; regocijense muchos caballeros y coméntanlo algunos periódicos y diputados como si se hubiera salvado la patria.

¡Qué país!

Hace ya tres días que á las primeras horas de la tarde empiezan á circular rumores de combates navales en Filipinas, suponiendo que nuestra escuadra ha destrozado á la de los norte americanos.

Los que de este modo juegan con el buen deseo de las gentes merecerían un castigo ejemplar, pues infunden esperanzas que luego harán más doloroso el desengaño.

Contrastan esos embustes sobre victorias nuestras en Filipinas, con la triste realidad de los telegramas del general Augustí pintando como desesperada, ó poco menos, la situación de Manila.

LA GUERRA

Madrid 16.

En la sesión del Congreso el marqués

de Cabriñana se ha quejado de la oposición que hacen los diputados de la mayoría al proyecto de ley relativo á la inmovilidad de los empleados.

El ministro de la Gobernación le ha dicho que aconsejará á la mayoría que vote el referido proyecto.

El vizconde de Irueste ha manifestado que esto significaría una coacción por parte del gobierno.

El ministro de Ultramar ha leído un proyecto de ley en virtud del cual se concede autorización para que rijan en Cuba y Puerto Rico los presupuestos del año anterior.

El señor Ballesteros ha preguntado si había nuevas noticias de Filipinas.

El ministro de la Gobernación ha contestado que únicamente había las ya comunicadas y, hablando incidentalmente del estado de guerra en España, ha dicho el señor Capdepon que había obedecido al fin de garantizar el orden en la Península.

De la escuadra que manda el almirante Cámara y ha zarpado hoy de Cadiz, según informes que tenemos por autorizados, forma parte un nuevo acorazado de 10.000 toneladas y artillado perfectamente, que acaba de salir de uno de los mejores astilleros.

Las maniobras ejecutadas por este nuevo buque español dieron un resultado excelente.

El rumbo de la escuadra que manda el almirante Cámara no será conocido hasta que llegue al punto de su destino.

Hemos oído hacer á un ilustrado marino grandes elogios de la organización dada á la escuadra de reserva y de las disposiciones del ministro de Marina.

Parece que el señor Auñón habrá desembarcado á última hora de la tarde de hoy en Cadiz, después de dar á la escuadra las últimas instrucciones.

Es inexacto que hayan salido de Santiago de Cuba los acorazados «Almirante Oquendo» é «Infanta María Teresa».

Esta tarde á última hora ha salido de Cadiz para Cartagena el ministro de Marina.

Ha surgido una cuestión personal entre el teniente coronel señor Primo de Rivera, sobrino del general del mismo apellido y el diputado señor Uria, á consecuencia de las manifestaciones que éste hizo en el Congreso.

Cádiz 16.

Se ha efectuado la solemne entrega de la bandera bordada por las señoras de esta ciudad. A bordo del acorazado «Carlos V» estaba, á las diez de esta mañana, la misma comisión que ayer, ampliada con D. Ignacio Noriega, gerente de la casa que lo ha contruido, y otras personas.

A las diez y veinte minutos llegaron al mismo buque el ministro de Marina, el contralmirante Cámara, el general Guillen, el marqués de Comillas y el

baron de Satrustegui. El ministro acababa de revistar á las tropas, á las que arengó, satisfaciéndole su espíritu y entusiasmo.

Sobre cubierta estaba formada toda la tripulación del acorazado, sacando la bandera cuatro cabos de mar, la que colocaron cerca del palo de popa. Un sacerdote, revestido de sobrepelliz, la ha bendecido. En seguida D. Agustín Moyano ha leído el Mensaje que las señoras de Cádiz dirigen al almirante y éste ha contestado con brevedad dando las gracias.

El ministro de Marina ha pronunciado un discurso agradeciendo en nombre de la armada el regalo patriótico de las damas gaditanas, elogiándolas, «y vosotros, ha dicho, jefes, oficiales y tripulantes todos del acorazado «Carlos V», debéis tener presente que esta bandera significa, además de la enseña de la patria, una prueba evidente de la compenetración de los sentimientos de España entera con la armada. Cuando la veáis ondear entre el estampido de los cañonazos, cuyos himnos significan el incienso que elevan los marineros al Dios de las victorias, acordaos de que ese Dios, justo y omnipotente, defenderá siempre nuestros derechos y nuestra justicia y os infundirá los alientos de siempre para cubrir de gloria esta bandera sacrosanta. Entonces gritad con entusiasmo «¡Viva el Rey! ¡Viva la Reina! ¡Viva España! ¡Viva Cádiz! Toda la tripulación ha contestado estos vivas».

El comandante del «Carlos V», don José Jimenez Franco, previa autorización del ministro, ha dicho: «Carezco de dotes oratorias, y solo diré, con el corazón, que juro, bajo palabra de honor, no arriar esa bandera mientras no sea para servir de sudario al último marinero. Hablando así, interpreto los sentimientos de toda la dotación que mando».

Acto seguido cuatro guardias marinas han izado la bandera en medio de los acordes de las cornetas y del estampido de veintinueve cañonazos y de los vivas de todos los presentes.

El acto ha resultado conmovedor é indescriptible.

Inmediatamente despues, el ministro y sus acompañantes se han dirigido al «Pelayo».

Madrid 17.

Nueva York.—Se dice que el almirante Sampson posee el plano detallado de la rada de Santiago de Cuba y del emplazamiento de las minas sumergidas.

Añádese que el almirante se propone destruirlas con el barco dinamitero «Vesuvius», y que despues atacará á Santiago sin esperar la expedición de Tampa.

El «Herald» afirma que el comandante del buque inglés «Pallas» ha manifestado á las autoridades yankees

que el almirante Cámara se dirigirá á Port Royal.

Washington.—El ministro de la Guerra ha ordenado la construcción de doscientas empalizadas de nuevo sistema doade se estrellarán las balas enemigas. El objeto es guarecer á los yankees que desembarcaron en Guantánamo.

Se ha comprobado que el fusil Maüser tiene mas alcance que el fusil que usan los yankees.

Londres.—La prensa publica telegramas de Washington en que se habla de un nuevo combate en Guantánamo mas encarnizado que los anteriores, el cual tuvo efecto el martes.

Tres pelotones de marineros yankees, auxiliados por los insurrectos cubanos, establecieron una avanzada á una milla de la costa de Guantánamo.

Los españoles la atacaron vigorosamente, pero los yankees dicen que el combate quedó indeciso.

Paris 17.

Londres.—Telegrafian al «Times» desde Berlin que ha sido enviado á Manila un quinto buque alemán.

Dicen al «Financial News» desde Washington que es general el disgusto contra el departamento de la Guerra y es posible que M. Mac-Kinley se vea obligado á pedir á M. Alger que presente la dimisión, pues las divergencias que existen entre los ministros de la Guerra y de Marina, retrasan los preparativos de la expedición destinada á Puerto Rico.

Según afirma el «Daily Telegraph», el crucero «Nueva Orleans» ha recibido la orden de bombardear las nuevas fortificaciones levantadas cerca del Morro de Santiago de Cuba.

El «Standard» publica un telegrama de Shanghai, en el que se dice que la escuadra alemana del Pacífico irá á Filipinas con objeto de impedir que la escuadra del almirante Dewey bombardee á Manila.

Gacetilla

La festividad del Santísimo Corpus Christi se celebró ayer en la parroquial iglesia de S. Francisco de Asís, con toda solemnidad y numerosa concurrencia de fieles.

La procesion efectuada por la tarde recorrió el curso previamente anunciado; componian el religioso séquito los niños asilados en la Casa de Misericordia llevando vistosos estandartes, niños de varias escuelas con estandartes y ramos de flores, individuos de las asociaciones religiosas, las tres Cruces parroquiales con la Rda. Comunidad, cerrando la marcha un piquete y la música del Regional.

Con gusto damos cabida en otro lugar de este número á una carta que el

abogado don Pedro Ballester nos ha dirigido para su insercion y cuyo objeto como verán nuestros lectores, es el de aplicar el producto de la venta de una tirada de diez mil sellos hecha por la sociedad «Filatélica Balear», al fomento de nuestra Marina de guerra.

Dichos sellos serán expendidos por las Compañías de crédito «Banco de Mahon», «Banco de Ciudadela» y señores Gofalons, Carreras y C.^a

En atencion al levantado y noble propósito que anima á la sociedad «Filatélica Balear», hacemos la más viva excitacion á los abonados y lectores de nuestra publicacion, á fin de que secunden tan patriótico pensamiento.

Ha visitado nuestra Redaccion el número 11 del Semanario de Sport titulado «Palma Ciclista», correspondiente al día 15 de Junio del corriente año, publicacion que ve la luz en Palma bajo la direccion de D. José Vives Verger.

Dicho número contiene varios trabajos que le dan atractivo é interés. Publica: reseña detallada con un juicio crítico de las carreras celebradas en el Velódromo del «Circo Ciclista»; el Campeon de Mallorca, el entierro en bicicleta, La bicicleta, D. Huida, el Match Cardang Huret, Una cena, Carnet y Taurismo.

Los ciclistas y aficionados á estos trabajos descriptivos que han visto dicho número han manifestado que la publicacion «Palma Ciclista» es recomendable y útil á los ciclistas, pues reúne todas las condiciones de verdadera revista de Sport.

La iglesia de San Clemente, celebró ayer la fiesta del Sagrado Corazon de Jesús, habiendo asistido á los Divinos oficios numeroso concurso de fieles, entre los cuales se veian varios vecinos de esta ciudad, efectuándose seguidamente el acto de bendecir el pendon, regalado á la Congregacion por D. José M.^a Vidal y bordado por su señora hija D.^a María de los Dolores, apadrinando el acto D. José M.^a Vidal y Doña Juana Pons Sancho.

Por la tarde se celebró la procesion recorriendo las principales calles del pueblo, precediendo á la misma numerosos niños, juntamente con los de la escuela municipal, niñas vestidas de albo ropaje y circuidas sus frentes por preciosas guirnalda de flores, varios vecinos del pueblo con blandones acompañando el pendon que era llevado por el donante D. José M.^a Vidal, siendo cordonistas los Sres. D. Lorenzo Pons Carreras y D. Juan Amoros, vecinos de aquella poblacion.

Terminada la procesion los concurrentes fueron obsequiados con un refresco por el Sr. Cura Económico de dicha iglesia.

La Compañía de los vapores correos «La Marítima» ha sido autorizada por la Direccion general de Correos y Telégrafos para que el de Palma salga los sábados á las seis de la tarde, en vez de las cinco como hasta ahora venia haciéndolo.

Por Real orden del ministerio de la Guerra, se ha tomado en arriendo el edificio que D. Guillermo Camps posee en la calle de la Concepcion para hospital y factorias de subsistencias y utensilios militares.

Por R. O. fecha 10 del corriente se ha prorrogado hasta el día 15 de Julio próximo, el término dentro del cual los Ayuntamientos y Diputaciones deberán ingresar al Tesoro el importe de las obligaciones por personal y material de los respectivos Juzgados para el próximo ejercicio de 1897 á 98.

Para el día 25 del corriente á las diez de la mañana, se señala en la Comisaría de Guerra de Mahon las subastas de varios efectos procedentes de troceo y desbarates.

Por la direccion general de Instruccion Pública se ha dictado una Real orden reconociendo á los Rectores la facultad de resolver las protestas en materia de oposiciones á 825 pesetas, y declarando que no es necesario citar en las solicitudes las escuelas.

El teniente coronel del regimiento de Navarra, don Antonio Vacas y Albertos que lo ha sido del de Baleares número 2, ha obtenido patente de invencion de un fusil ametrallador que aventaja á todos los conocidos hasta el día.

Los informes de esta nueva arma de fuego, además de acreditar la pericia de su autor, demuestran de modo evidente las condiciones del fusil, que merece ser conocido por los inteligentes.

Deseamos un éxito completo al teniente coronel señor Vacas en justa recompensa á sus continuos desvelos y trabajos.

Ha sido nombrado Catedrático de Latin y Castellano del Instituto de esta ciudad D. Manuel Correché y Ojeda.

La Direccion de Comunicaciones ha girado una Circular á todas las Administraciones de Correos de la Península, en la que se ordena que, á contar desde esta fecha, se remitan á Santander las cartas ordinarias y los certificados que se destinan á Puerto Rico y Cuba.

Actualmente son cuatro los buques que se hallan en Palma cargando carbon de aquellas minas, con destino á Barcelona.

Dice un periódico madrileño que muy en breve el Banco abrirá la negociacion para descontar los cupones de exterior y de las Cubas del vencimiento de 1.^o de Julio próximo.

Unos y otros gozarán de la misma bonificacion de cambio por haber acordado el Gobierno pagar en francos las Cubas, lo mismo que en los trimestres anteriores, y no ser aplicable la reciente ley sobre el exterior hasta primero de Octubre del año actual.

El vapor correo «Menorquin» embarcó ayer para Alcudia, tres becerros, dos mulos, un pollino, quince carneros y diez y seis cerdos.

A cobrar.—Mañana y pasado mañana la Administracion-Depositaria de Hacienda de este partido, abonará la mensualidad corriente á las clases pasivas de esta isla.

El joven sacerdote D. Gabriel Conforto y Tuduri hijo de nuestro apreciable amigo D. Gabriel, celebrará su primera misa el domingo próximo día 27, á las siete en la parroquia de Santa Maria.

Por el Ministerio de la Guerra ha sido significado para el destino de Administrador de loterías n.^o 2 de Mahon el sargento 2.^o Francisco Gornés Vidal, licenciado del Ejército.

No habiendo dado resultado las oposiciones anunciadas para cubrir una plaza de obrero aventajado de segunda clase de armero, dotada con el sueldo anual de 1.000 pesetas y demás ventajas que concede el vigente reglamento del personal del material de Artillería, ante la Junta facultativa de la fábrica de Oviedo, se verificará de nuevo el día 4 del próximo mes de Julio, ante los de la Maestranza de Artillería de Sevilla y con arreglo al programa mandado abreviar, que estará de manifiesto en las oficinas de dicho establecimiento.

Por gracia especial se ha acordado que los licenciados de la guardia civil que reúnan las condiciones indispensables y deseen volver al servicio activo, puedan solicitarlo.

Dicha gracia se hace extensiva á los licenciados del ejército.

Han sido puestos en circulacion las nuevas monedas de plata de cinco pesetas.

La figura de S. M. el Rey D. Alfonso XIII aparece con los rasgos fisionómico de la edad que hoy tiene.

Llevar la fecha del año corriente.

Con verdadero interés, llamamos la atencion de nuestros lectores referente al prospecto que acompañamos con el presente número, titulado: TABLETAS MIGRANINA, necesarias á cuantas personas padezcan jaqueta, neuralgias y demás afecciones de la cabeza.

REMITIDO

POR ESPAÑA

«Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Muy Sr. mio y de mi distinguida consideracion: honrado por la Sociedad «Filatélica Balear» con la concesion de una tirada especial para Menorca, de diez mil sellos patrióticos de á cinco céntimos, los he entregado á las compañías de crédito «Banco de Mahon», «Banco de Ciudadela» y Sres. Gofalons, Carreras y C.^a, las cuales harán la merced de expendellos al público desde esta fecha, en cantidades no inferiores á cincuenta, y entregarán periódicamente el producto íntegro que se obtenga á la Junta de la Suscripcion Nacional, para el fomento de nuestra Marina de guerra.

Esperando se servirá V. dar publicidad á este anuncio y anticipándole expresivas gracias, se repite de affmo. s. s.

q. s. m. b.

PEDRO BALLESTER.

Mahon 19 Junio 1898.

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy.—Stos Silverio papa y mártir y Florentina virgen.
Santo de mañana.—Stos. Luis Gonzaga confesor y Demetria virgen

VISITA Á LA CORTE DE MARÍA
Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Providencia en S. Francisco.

Movimiento del Puerto

Entrados el 19

De Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahon», capitan D. Bernardo Cabot, con 18 tripulantes, 32 pasajeros, efectos y la balija.

COCHE PARA CIUDADELA

Saldrá el jueves 23, vigilia de San Juan, á las 6 de la mañana, regresando el sábado 25 á las 3 de la tarde, á precios económicos.

Para informes, Jaime BARRUGA, Plaza Arravaleta, núm. 2.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 20.—10 m.

Esta mañana ha llegado el Ministro de Marina Sr. Auñón. Esperábanle en la estacion los generales de Marina Sres. Terry y Lazaga, Mozo y otros, quienes le han acompañado hasta su domicilio.

Ha elogiado el estado de los servicios de los arsenales en los departamentos que acaba de inspeccionar.

A las diez de esta mañana visitará al Sr. Sagasta y á las once á S. M. la Reina Regente.

Madrid 20.—10'10 m.

En Manila continúa la situacion siendo grave. Se han pasado al enemigo mas fuerzas indígenas. Los habitantes de la capital viven en una alarma constante por la noticia de que son esperados por momentos, refuerzos americanos procedentes de California.

Madrid 20.—10'20 m.

Londres.—Telegramas recibidos de esa ciudad, insisten en que el general Sr. Agustí ha resignado el mando.

Aguinaldo ha decretado el fusilamiento de Paterno. Acúsale de complicidad en el engaño de que fue víctima en Biac-na-bató.

Madrid 20.—10'30 m.

El «New York Journal» dice que en un mensaje que Aguinaldo ha dirigido á los habitantes de Filipinas, ha manifestado que serán respetados mientras sean protegidos por los Estados- Unidos y que solicita las simpatías de dicha nacion para expulsar á los españoles.

Telegrama de «La Marítima»

Barcelona 20.—8 m.

Fondeado «Menorquin» á las seis sin novedad: viaje de calma.—Ginart.

Imp. de M. Parpal